

Уголовно-правовое противодействие потреблению сексуальных услуг несовершеннолетних в Российской империи в начале XX века и в Российской Федерации на современном этапе (историко-правовое исследование)

Макаров Андрей Владимирович,
профессор кафедры уголовного права Восточно-Сибирского филиала
Российского государственного университета правосудия (РГУП),
доктор юридических наук, профессор
jus-chita@yandex.ru

Петров Артем Сергеевич,
доцент кафедры международного права и международных связей
Забайкальского государственного университета (ЗабГУ),
кандидат исторических наук
partem11@rambler.ru

Научная статья дает комплексное представление об особенностях уголовно-правовой ответственности за потребление сексуальных услуг, оказываемых несовершеннолетними лицами, в Российской империи в начале XX века и в Российской Федерации в настоящее время. На основе сравнительного анализа выявляются имевшие место пробелы в уголовно-правовом законодательстве Российской империи и Российской Федерации, направленном на защиту несовершеннолетних от сексуальной эксплуатации. Проведенное исследование демонстрирует не только запланированные, но и реализованные меры по усовершенствованию уголовно-правового противодействия потреблению сексуальных услуг несовершеннолетних. Несмотря на ряд схожих тенденций, современный вектор усовершенствования норм уголовного закона о преступлениях против сексуальной эксплуатации несовершеннолетних более логичен, последователен и позволяет эффективнее противодействовать потреблению сексуальных услуг несовершеннолетних.

Ключевые слова: Российская империя, Российская Федерация, закон, Уголовное уложение, Уложение о наказаниях уголовных и исправительных, Устав о наказаниях, налагаемых мировыми судьями, Уголовный кодекс, уголовное законодательство, уголовная ответственность, преступление, проституция, сексуальные услуги, сексуальная эксплуатация, потребители, несовершеннолетние, малолетние.

Criminal Combating of the Use of Sexual Services of Minors in the Russian Empire in the Early XX Century and in the Russian Federation on the Modern Stage (Historical and Legal Research)

Makarov Andrey V.
Professor of the Department of Criminal Law of the East-Siberian Branch
of the Russian State University of Justice (RSUJ)
LL.D., Professor

Petrov Artem S.
Senior Lecturer of the Department of International Law and International
Relations of the Transbaikal State University (TSU)
PhD (History)

The scientific article gives a complex view of peculiarities of the criminal liability for the use of sexual services rendered by minors in the Russian Empire in the early XX century and in the Russian Federation at present. Based on a comparative analysis, the authors identify the gaps in criminal laws of the Russian Empire and the Russian Federation aimed at protection of minors from sexual exploitation. The carried out research shows not only planned but also implemented measures of the improvement of criminal combating of the use of sexual services of minors. Although there is a number of similar tendencies, the modern vector of the improvement of provisions of the criminal law on crimes against sexual exploitation of minors is more logical, consistent and allows more efficient combating of the use of sexual services of minors.

Keywords: the Russian Empire, the Russian Federation, law, Criminal Code, Code of Criminal and Correctional Punishments, Statute on Punishments imposed by Justices of the Peace, Penal Code, criminal law, criminal liability, crime, prostitution, sexual services, sexual exploitation, consumers, minors, underage.